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Presiede Erika FAIENZA, Consigliere provinciale, è presente Sandro PETRUZZI, Dirigente 
del Servizio Assistenza Tecnica ai Comuni della Provincia, Responsabile del 
procedimento per la progettazione delle opere di compensazione del PSAA affidate alle 



cure della Provincia. E’ presente Roberto Arnulfo, dirigente amministrativo Provincia di 
Torino, che cura la verbalizzazione. 
 

VERBALE 
 
Dopo la presentazione e il saluto di Giuseppe MARSAGLIA, Presidente della Società 
TRM, Erika FAIENZA, confermata presidente del Comitato Locale di Controllo, passa alla 
trattazione del primo punto all’odg: conferma o surroga dei tecnici incaricati nel Comitato 
Locale di Controllo: 

- il Comune di Torino conferma l’incarico a Mario Lombardo; 
- il Comune di Orbassano conferma l’incarico a Paolo Carantoni; 
- il Comune di Rivoli conferma l’incarico a Sara Norberti; 
- il Comune di Rivalta si riserva di nominare un nuovo tecnico; 
- il Comune di Grugliasco si riserva di nominare un nuovo tecnico, nel frattempo 

l’incaricato è Enzo Di Lalla; 
- il Comune di Beinasco si riserva di nominare un nuovo tecnico; 
- la Provincia di Torino conferma Paolo Foietta. 

 
Si passa alla trattazione del secondo punto all’odg: termovalorizzatore del gerbido: 
aggiornamento su erogazioni prima tranches contributi di compensazione ambientale. 
La presidente dà la parola a Bruno TORRESIN, il quale conferma che la consegna dei 
lavori di cantiere del termovalorizzatore è avvenuta l’8/02/2010. Da quella data decorrono 
quindi i 1.080 giorni previsti per i lavori, oltre l’esercizio provvisorio di 12 mesi. Ricorda che 
l’ultima minaccia è rappresentata dai tre ricorsi patrocinati dall’Avv. Reineri che ancora 
pendono davanti al Consiglio di Stato, per i quali, a seguito di istanza di prelievo 
presentata da TRM e dall’ATOR, è fissata udienza di trattazione il 30 marzo. Da quella 
data, in relazione all’esito dell’udienza, entro 15 giorni TRM erogherà la prima tranche dei 
contributi di compensazione previsti nel contratto e nel primo accordo di programma; a 
seguire, secondo la cadenza prevista dall’art. 5.4 del contratto, le altre tranches. 
 
Erika FAIENZA ricorda che sulle tranches successive alla prima è previsto che i comuni 
debbano prestare fideiussioni bancarie a garanzia dell’eventuale restituzione delle stesse. 
Il che continua a rappresentare un problema, per il quale erano state esaminate a suo 
tempo delle alternative, con l’aiuto del Segretario Comunale di Grugliasco, dott. 
Formichella. Occorre riprendere in mano quelle proposte alternative. 
 
A questo proposito Mario LOMBARDO ritiene opportuno che sia trasmesso a tutti, con il 
verbale della presente riunione, il testo del primo accordo di programma, nel quale viene 
testualmente riportata la parte del contratto di TRM nella quale è previsto il rilascio di 
fideiussioni a favore di TRM da parte dei comuni beneficiari di contributi di 
compensazione, perchè si possa valutare il problema con cognizione di causa. 
 
Luigi MONTIGLIO chiede a TRM se, in relazione al fatto che l’importo dell’affidamento, a 
seguito del subentro di CNIM, è aumentato, e che l’importo delle compensazioni 
ambientali era pari al 10% dell’importo del contratto, sia da prevedere un aumento dei 
contributi di compensazione. 
 
Bruno TORRESIN conferma che il 10% sarà calcolato sull’importo contrattuale, detratto 
l’esercizio provvisorio. 
 



Giovanni CLEMENTE ritiene che il tema delle fideiussioni debba essere affrontato al più 
presto, anche perchè al momento sono previste nel contratto di TRM, quindi se si vogliono 
proporre soluzioni alternative bisogna mettere in cantiere una modifica del contratto, che 
richiederà tempo. 
 
La Presidente passa alla trattazione del terzo punto dell’odg: illustrazione dell’accordo di 
programma per la realizzazione del primo stralcio di opere di compensazione ambientale. 
Da’ la parola a Roberto ARNULFO il quale spiega che l’accordo con la Regione riguarda la 
realizzazione del primo stralcio delle opere di compensazione ambientale (quelle 
progettate dalla Provincia, dal Comune di Torino e da quello di Beinasco), per le quali la 
Regione mette a disposizione oltre 4.900.000 euro. La restante parte dovrà essere 
prevista in ulteriore accordo di programma, quando saranno disponibili i progetti delle 
opere di Rivalta, Orbassano, Grugliasco. A tale proposito ricorda che l’impegno della 
Regione a cofinanziare tutte le opere di compensazione ambientale è previsto nel primo 
accordo di programma, è ribadito nell’accordo del primo stralcio ed è anche contenuto 
nella bozza di protocollo d’intesa tra Regione, RFI Spa, Provincia, Parco fluviale del Po e 
Comuni di Beinasco, Grugliasco, Orbassano e Rivalta per la localizzazione della nuova 
fermata di Orbassano /Ospedale San Luigi nell’ambito del sistema ferroviario 
metropolitano SFM5.  
 
Sandro PETRUZZI precisa che il protocollo con RFI costituisce l’intesa relativa alla 
definizione delle opere ferroviarie ed alla localizzazione della nuova fermata di Orbassano 
/Ospedale San Luigi necessarie per l’attivazione della futura linea del Sistema ferroviario 
metropolitano denominato FM5. In questo contesto si colloca la realizzazione del centro 
d’interscambio modale, per la quale, nel protocollo, nella prima proposta della Regione era 
previsto che i fondi venissero attinti dal contributo per le opere di compensazione 
ambientale del termovalorizzatore. La Provincia, d’accordo con i Comuni di Beinasco, 
Orbassano, Grugliasco e Rivalta, ha chiarito che ciò non è possibile, in quanto i fondi per 
le compensazioni servono per il PSAA. La nuova formulazione del protocollo prevede 
quindi che la Regione si impegni a reperire le risorse per il centro d’interscambio oltre a 
quelle per le compensazioni ambientali dl gerbido. Il protocollo al momento è fermo 
all’esame di RFI Spa. 
 
Erika FAIENZA a questo punto propone di rimandare alla prossima riunione l’illustrazione 
con proiezioni dei progetti preliminari delle opere incluse nel primo accordo di programma 
e dà la parola alla Provincia e al Comune di Torino per illustrare sinteticamente il 
contenuto dei progetti. 
 
Sandro PETRUZZI espone il contenuto dei quattro progetti curati dalla Provincia di Torino; 
 
Paolo MIGLIETTA espone il contenuto dei tre progetti curati dal Comune di Torino. 
 
Erika FAIENZA anticipa che oggetto della prossima riunione del comitato, che sarà 
convocata per il 10 marzo, anzichè per il 3 marzo, sarà la discussione sulla comunicazione 
che, ricorda, è una delle attività per le quali è stato costituito il Comitato. A questo 
proposito chiede a TRM che le iniziative di comunicazione vengano concertate con il 
Comitato. 
 
Giuseppe MARSAGLIA assicura che, rispetto alle iniziative di comunicazione che saranno 
programmate da TRM nell’ambito del piano di comunicazione che verrà sottoposto 
all’Assemblea a breve, sarà assicurato il coinvolgimento del Comitato Locale di Controllo. 



Erika FAIENZA propone in particolare di avviare un progetto di comunicazione delle opere 
di compensazione ambientale. In pratica, in apertura ed in accompagnamento dei cantieri 
delle opere di compensazione, sarebbe opportuno effettuare un coinvolgimento delle 
comunità interessate, per legare in qualche modo l’avanzare dei lavori delle 
compensazioni con i lavori del termovalorizzatore. Per esempio sarebbe interessante 
affiancare ai lavori di realizzazione e completamento delle piste ciclabili delle iniziative di 
comunicazione circa gli itinerari e le mete delle piste, con valorizzazione delle attività 
commerciali e agrituristiche delle cascine della zona. 
 
Sandro PETRUZZI sottolinea che qualla della comunicazione mirata alle collettività 
interessate dai lavori è una opportunità da cogliere, perchè il territorio sappia che cosa si 
sta facendo per rendere più fruibile e per migliorare il territorio. 
 
Carla BAROVETTI esprime assenso alla proposta; 
 
Mario LOMBARDO esprime assenso, purchè la partecipazione dei cittadini non possa 
comportare modifiche progettuali delle opere di compensazione. 
 
In conclusione, Erika FAIENZA comunica che il presidente della Circoscrizione 10, 
Trombotto, ha presentato una proposta di realizzazione di uno studio storiografico sul 
torrente Sangone, che potrebbe essere finanziato con parte dei fondi che annualmente 
TRM assegna al CldiC. 
 
Dopo aver discusso la proposta, il Comitato concorda sul fatto che l’iniziativa proposta 
dalla Circoscrizione 10 non è pertinente con le finalità per le quali TRM mette a 
disposizione annualmente un fondo massimo di € 50.000 all’anno per il Comitato.  
Il fondo è infatti destinato al funzionamento del Comitato, cioè alle sue finalità costitutive, 
che sono prioritariamente il controllo e la comunicazione sullo sviluppo delle attività e dei 
lavori del termovalorizzatore.  
L’iniziativa proposta potrebbe trovare canali di sviluppo in altri contesti, quali il Contratto di 
Fiume del torrente Sangone, al quale potrebbe essere girata. 
 
Dopo ampia discussione, il Comitato concorda che le risorse messe a disposizione del 
Comitato da TRM debbano essere utilizzate prioritariamente per proseguire con le attività 
di biomonitoraggio sulle matrici ambientali, umane e animali, avviato dall’ASL5 con un 
primo affidamento effettuato a fine 2008, secondariamente per le attività di comunicazione 
sugli interventi di compensazione ambientale. 
 
Nella prossima riunione del Comitato, il 10/03/2010, si programmerà anche una ulteriore 
presentazione dello studio dell’ARPA sul “bianco ambientale”, già effettuata la prima volta 
nel 2008. 
 
La riunione si conclude alle ore 19, 15 circa. 
 
 

Grugliasco, 24 febbraio 2010 
 


